

## **Effet des dépenses publiques sur la croissance de la production agricole au Togo**

**Tinê-ène Dtorane WAIBENA et Koffi YOVO**

*Département d'économie agricole, Ecole Supérieure d'Agronomie (ESA), Université de Lomé, Togo, aubinwai@yahoo.fr*

---

### **Résumé :**

Ce papier examine l'effet des dépenses publiques sur la croissance de la production agricole au Togo. Pour ce faire, le modèle ARDL de Pesaran et Shin a été appliqué aux séries temporelles sur la période de 1987 à 2019. L'analyse de la composition des dépenses publiques révèle que les dépenses de fonctionnement ont un effet négatif sur la croissance agricole à long terme alors que les dépenses d'investissement y exercent à court et à long terme un effet positif relativement faible. La faiblesse de l'effet des investissements semble être sensiblement relevée par le contrôle de la corruption qui exerce un effet positif sur la croissance agricole. Au vu de ces résultats, il est indispensable que l'Etat continue de soutenir la croissance de la production agricole par l'accroissement des dépenses publiques au Togo. Toutefois, l'efficacité des dépenses publiques dépendra de l'effectivité du contrôle de la corruption dans les institutions en charge du secteur agricole et de l'efficacité de l'arbitrage entre dépenses d'investissement et dépenses de fonctionnement.

**Mots clés :** Croissance agricole, Dépenses publiques, Modèle ARDL, Togo.

Classification JEL : H54, O13, Q14.

---

### **Abstract:**

This paper examines the effect of public spending on agricultural production growth in Togo. To do so, the ARDL model of Pesaran and Shin was applied to time series over the period 1987 to 2019. The analysis of the composition of public expenditures reveals that operating expenditures have a negative effect on agricultural growth in the long run, while investment expenditures have a relatively weak positive effect in the short and long run. The weak effect of investment could be related to the level of control of corruption, which has a weak positive effect on agricultural growth. In view of these results, it is essential that the government continue to support the growth of agricultural production through increased public spending in Togo. However, the effectiveness of public spending will depend on the control of corruption in the institutions in charge of the agricultural sector and on the effectiveness of the trade-off between investment and operating expenditures.

**Keywords:** Agricultural growth, Public expenditure, ARDL model, Togo.

JEL classification : H54, O13, Q14

---